

# MINISTÈRE DES ARMÉES

## ÉTAT-MAJOR DES ARMÉES

### ordre du jour n° 9024

=oOo=

*du général d'armée François Lecointre  
chef d'état-major des armées*

*Aujourd'hui, je veux vous parler de ce beau sujet qu'est la responsabilité.*

*Tout d'abord parce que ce qui fait la grandeur de la France, parce que ce qui nourrit sa volonté de demeurer fidèle à sa vocation universelle – et de l'assumer – c'est précisément qu'elle se revendique comme une des puissances responsables d'un ordre du monde qu'elle veut apaisé et libre.*

*Ensuite parce que le premier instrument de la responsabilité de la France, c'est son armée. Une armée, des armées, fortes et redoutées parce que bien équipées et bien entraînées, certes, mais des armées fortes et redoutées, surtout, parce que composées d'hommes et de femmes qui, chacun à son niveau – à votre niveau – se sent en charge du rang de la France.*

*Parce que chacun d'entre vous, emporté par la conscience d'un devoir qui l'élève et le grandit au-delà de l'individu qu'il est, se sent investi d'une responsabilité essentielle. De cette sorte de responsabilité dont procède notre humanité et qu'évoque Saint Exupéry dans Terre des Hommes lorsqu'il écrit ceci : « Être homme, c'est précisément être responsable. C'est connaître la honte en face d'une misère qui ne semblait pas dépendre de soi. C'est être fier d'une victoire que les camarades ont remportée. C'est sentir, en posant sa pierre, que l'on contribue à bâtir le monde ».*

*Ce lien étroit, ce véritable emboîtement entre la responsabilité ardemment vécue par chacune et chacun d'entre vous et la responsabilité qu'elle permet à notre pays d'assumer, les décorations qui viennent de vous être remises le mettent aujourd'hui à l'honneur.*

*Une mise à l'honneur faite pour rendre publique votre vertu de responsabilité, faite pour que celle-ci inspire notre société et que, rendant chacun des individus qui la compose plus citoyen, elle rende notre belle France plus unie.*

Paris, le 12 juillet 2019

